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RÉUNION DU COMITÉ CONSULTATIF EN ENVIRONNEMENT (CCE) 

Réunion de mardi le 27 mai 2025, de 19 :30h à 21 :45h 

Par Teams 

PROCÈS VERBAL 

Ouverture et présences. 

La réunion a débuté à 19h38. 

Étaient présents à la réunion : 

Samuel Grégoire, 

Vincent Jarry, 

Philippe BarreƩe, 

John Topp,  

Robert Werbiski, 

Didier Collart, 

Anna Urbaneck,  

Absent: 

Denis Couillard, (absent) 

1. Lecture et adopƟon de l’ordre du jour. 

Samuel a fait la lecture de l’ordre du jour. L’ordre du jour avait été envoyé aux membres 
du CCE par courriel le 23 mai. L’ordre du jour a été accepté à la lecture.  

2. AdopƟon du compte-rendu (CR) de la dernière rencontre. 

Le dernier CR avait été mis à jour et envoyé avec l’ordre du jour le 23 mai. Le compte-
rendu a été adopté. 
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3. Analyse de l’eau puits SEDB. 

Samuel menƟonne que basé sur la récepƟon posiƟve de l’offre auprès de la populaƟon 
de la campagne d’analyse de l’eau des puits des résidences l’année dernière (2024), 
que la municipalité offrira de nouveau aux propriétaires de faire analyser la qualité de 
l’eau de leur puits ceƩe année. 

L’acƟvité sera reprise au cours des prochains mois.  Voir le bulleƟn municipal du mois 
de juin pour connaître les modalités.  Les analyses par une firme spécialisée se fera au 
mois de juillet.  

Les dates pour soumeƩre les demandes ainsi que les dates de collecte des échanƟllons 
d’eau seront détaillées dans le bulleƟn municipal. 

4. Programme 2025 de mesurage des boues des fosses sepƟques.  
 
Les dates des visites de terrain seront publiées sur le site internet de la municipalité 
au mois de juin. 
 
Comme par les années passées, ceƩe tâche sera acquiƩée par une personne stagiaire 
employée par la municipalité.  La tâche principale de la personne stagiaire est le 
mesurage des boues et écumes des fosses sepƟques et ses tâches secondaires 
comprennent, sans s’y limiter, la collecte d’informaƟon sur le terrain pour permeƩre 
de créer l’inventaire des piscines qui sera ensuite repris par l’inspecteur pour pouvoir 
s’assurer de la conformité de celles-ci au règlement provincial sur la sécurité des 
piscines résidenƟelles. 
 
Les inspecƟons pour les fosses sepƟques permeƩront à Samuel de poursuivre la mise 
à jour des données de l’inventaire des fosses sepƟques qui avait été commencé 
l’année dernière. 
 
5. Feuille verte.  

Vincent a présenté l’historique de la Feuille Verte, un feuillet à vocaƟon éducaƟve 
environnementale qui était jadis inséré dans la version papier du bulleƟn municipal. 
Ce support permeƩait de partager des arƟcles de sensibilisaƟon et des informaƟons 
d’intérêt général en environnement. 

Avec l’évoluƟon des praƟques de communicaƟon municipale et la transiƟon vers une 
diffusion numérique du bulleƟn, il est proposé de moderniser ce concept en 
l’intégrant directement à la nouvelle plateforme électronique. Concrètement, la 



 

3 
 

Feuille Verte prendrait dorénavant la forme de courtes capsules ou arƟcles en 
environnement, intégrés à la refonte du site web municipal. CeƩe approche permeƩra 
de maintenir la mission de sensibilisaƟon environnementale tout en Ɵrant profit des 
possibilités offertes par le format numérique. Les citoyens pourraient également y 
contribuer en soumeƩant de courts textes, favorisant ainsi la parƟcipaƟon citoyenne 
à la protecƟon de l’environnement local. 

 
6. Incident du ponceau Bolton-Centre (Étang Grass). 

Samuel nous a fait une mise à jour d’un incident qui s’est passé il y a environ 2 
semaines au ponceau de Bolton-Centre. L’incident est survenu à l’endroit d’un 
ponceau qui avait été impliqué pendant un accident de 2023, où un camion avait fait 
une sorƟe de route au niveau du ponceau et était allé se loger dans le fossé, déversant 
de l’huile à moteur dans l’eau. 

Le ponceau avait été réparé à la suite de cet accident.  L’accident qui s’est passé il y a 
quelques semaines a été causé par l’effet des fortes pluies qui se sont produites 
dernièrement et qui ont érodé le chemin à l’endroit du ponceau, sous celui-ci.  

Des réparaƟons importantes seront nécessaires à nouveau pour permeƩre la sécurité 
et pérennité du chemin. Des condiƟons climaƟques extrêmes sont de plus en plus 
fréquentes et obligent d’assurer des entreƟens prévenƟfs afin d’éviter d’autres 
incidents similaires.  

7. Corvée de neƩoyage. 

L’OrganisaƟon du Bassin Versant de la Baie Missisquoi (OBVBM) a du financement 
pour des projets de réparaƟon tel que menƟonné dans le bulleƟn municipal. Une 
corvée de travaux était prévue pour le 31 mai mais elle a dû être reportée à une date 
ultérieure à cause des condiƟons météorologiques. 

Samuel et Vincent demandent aux associaƟons de lacs leur collaboraƟon afin 
d’informer leurs membres de prendre connaissance du projet pour avoir des 
volontaires pour parƟciper à ceƩe acƟvité qui consisterait, par exemple, à neƩoyer 
des fossés, à déboucher des ponceaux ou autres acƟvités similaires. La nouvelle date 
proposée pour la corvée serait potenƟellement le 28 juin. 

Détails et confirmaƟon à suivre dans le bulleƟn municipal. Il y aura un peƟt lunch servi 
au midi comme acƟvité sociale. 
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8. Tortue des bois.  

Philippe nous parle des espèces en péril (faune/flore) qui sont répertoriées dans la 
région. Au niveau provincial et au niveau fédéral il existe des listes des espèces en péril 
ou espèces menacées et aussi, il y a des programmes de rétablissement visant la 
protecƟon de ces espèces. Souvent, les espèces sont idenƟfiées mais étant donné le 
risque de braconnage, l’emplacements exacts des habitats ne sont pas des données 
publiques. Nous incitons les citoyens à ne pas interagir directement avec la faune et 
de respecter les normes visant les espèces vulnérables à la cueilleƩe.  

 

9. Plan de conservaƟon des milieux naturels (suivi) 

Philippe dévoilera à la municipalité ce plan le 6 et 9 juillet.  

ObjecƟfs stratégiques; les citoyens seront invités à parƟciper. Philippe a menƟonné 
quelques problèmes concernant les sondages.  Les sondages ont recueilli un fort taux 
de parƟcipaƟon, mais peu de diversité dans les réponses offertes. Le portrait qu’il nous 
transmet de la municipalité est donc probablement biaisé en faveur de la conservaƟon 
environnementale mais il est difficile, sinon impossible, d’esƟmer la taille de ce biais.   

Vincent menƟonne 5 cibles municipales : les milieux humides et hydriques et leur zone 
tampon, les corridors écologiques, les massifs montagneux et la ressource en eau. Les 
espèces à statuts parƟculiers ont été reƟrées des cibles municipales. 

Didier a demandé s’il y a un système de veille concernant la découverte d’espèces en 
péril. Philippe répond qu’il y a le CDPNQ mais pas au niveau municipal. 

10. Campagne d’échanƟllonnage des tributaires (suivi). 

Samuel a eu une rencontre avec la MRC au camping du lac Libby.  Les sites (5) 
d’échanƟllonnage ont été sélecƟonnés.  Deux sites au camping Ouest, 2 au ruisseau 
Brossard (exutoire) et un au centre devant la plage. L’autre camping au nord de la 
municipalité pourrait potenƟellement être inclut dans la campagne d’échanƟllonnage.  

L’analyse se concentrera sur le critère des coliformes fécaux. 

 

 

 

11. Mai, mois de l’arbre (dons / vente).  
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La vente s’est très bien passée. 68 arbres d’excellente qualité ont été vendus ceƩe 
année. En effet, puisque la MRC a changé de fournisseur ceƩe année, on a pu 
remarquer une amélioraƟon notable de la qualité et grosseur des plans. 

Le don d’arbres par l’AFSQ n’a pas eu lieu ceƩe année à cause d’un problème de 
communicaƟons. CeƩe acƟvité devrait pouvoir se dérouler normalement l’année 
prochaine. 

12. StaƟon de lavage (suivi). 

Le projet avance bien.  Hydro Québec devrait faire le raccordement électrique sous 
peu. Le système pourra être testé avant la publicaƟon du plan de communicaƟon. 

13.  EEE Renouée du Japon (suivi). 

Samuel menƟonne qu’il n’y a pas beaucoup de changement depuis la dernière 
réunion. Compte-tenu du budget restreint, l’effort pour contrôler la renouée sera mis 
sur le travail manuel et non d’autres études. Des sites prioritaires d’intervenƟon sont 
déjà connus. 

Samuel préparera une évaluaƟon des travaux pour le site du 4e Rang et il sera possible 
de faire des appels de proposiƟons par la suite. 

14. Varia. 

Il n’y avait pas eu de points de rajoutés en varia. 

15. Levée de la réunion. 

La réunion s’est terminée à 21 :44h. 

 

 

 

  

 


